

SINDICALISMO CONTEMPORÁNEO

Departamento de Ciencia Política y de la Administración III.

Grado de Ciencia Política

Programa oficial curso 2015-16

PROGRAMA

Introducción.

1º)- Del Antiguo Régimen al Nuevo: La construcción histórica de los sistemas de relaciones de trabajo en las sociedades contemporáneas. Procesos y periodos significativos. Actores básicos: Estado, trabajadores, empresarios. La construcción de sus instrumentos de actuación.

De los orígenes a la Iª Guerra Mundial

2º)- El papel del Estado en las sociedades liberales. Del Estado espectador comprometido al intervencionismo científico en la cuestión social y los primeros seguros sociales. De la represión a la tolerancia y de ésta al reconocimiento de las coligaciones obreras y patronales.

3º)- La problemática de la formación y la conciencia de clase. El asociacionismo obrero tras la disolución gremial: mutualismo, cooperativismo, sociedades de resistencia. La construcción de los movimientos sindicales modernos.

4º) De la Primera Internacional, 1864-1872, a la Segunda, 1889-1918. De las conferencias Obreras internacionales al Secretariado Internacional Sindical (1903) y a la Federación Internacional Sindical (1913). La configuración de líneas políticas y sindicales: Tradeunionismo-laborismo, Sindicalismo americano, social-democracia-marxismo, anarquismo, sindicalismo revolucionario-Carta de Amiens. La configuración de modelos sindicales y patronales nacionales (británico, alemán, francés, norteamericano.) El caso español.

De la Iª a la IIª Guerra Mundial

5º)- Un marco internacional para las relaciones de trabajo: La OIT, legislación y convenios internacionales. La ampliación y extensión de los Seguros Sociales.



6º) El cuestionamiento de las opciones sindicales *tradicionales*. El impacto de la Revolución de Octubre, la construcción de la URSS y el movimiento comunista mundial: la tercera y cuarta Internacionales. Las re-configuraciones de las patronales.

7º) El sindicalismo de entreguerras. El Sindicalismo socialista. La Federación Sindical Roja (1920). La Confederación Internacional de Sindicatos Cristianos (1919). Crisis del sindicalismo revolucionario y recuperación del sindicalismo reformista. La crisis de 1929 y las tensiones sociales de los años 30. Paro y reestructuración capitalista en EEUU. Los fascismos en Europa y la crisis de la socialdemocracia. El caso español.

De la IIª Guerra Mundial a la actualidad

8º) Crecimiento y estabilidad capitalista a partir de 1945. Planteamientos del Estado de bienestar. La fragmentación de las organizaciones sindicales internacionales. Creación de la Federación Sindical Mundial (1945) y de la Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales, CIOSL, (1949). La conversión de la Confederación Internacional de Sindicatos Cristianos (1919) en Confederación Mundial del Trabajo CMT (1968). La creación de la Confederación Europea de Sindicatos (1973)...

9º) Hacia la construcción de un sindicalismo internacional para un espacio global: la creación de *la Confederación Sindical Internacional* (2006), reagrupando CIOSL, CMT y con un elemento clave en su seno, la CES.

10º) Especial referencia a los retos y problemas del sindicalismo en la España de la segunda década del siglo XXI.

